

El otro 11 de septiembre

Por

Liz Knol



Guerra; una palabra con mucho miedo para todos en el mundo. Muchos países en el mundo tienen guerras, pero el 11 de septiembre de 1973 es muy importante para los estudiantes en los Estados Unidos. ¿Por qué? El gobierno de los Estados Unidos ayudó con la revolución en Chile. Las personas en Chile tienen miedo hoy, porque el gobierno es muy débil y la libertad es preciosa. Entrevisté a la nieta de José Tohá. Se llama Victoria, tiene 42 años.

EK: ¡Hola, Victoria! Muchas gracias por participar en esta entrevista. ¿Usted sabe sobre la revolución en Chile, el 11 de septiembre de 1973? Hay muchos estudiantes en los Estados Unidos que no tienen conocimiento de esta revolución.

V: Sí, es triste cuando la educación es más moderna de historia. No viví en Chile durante la revolución. Mis padres quisieron que yo estuviera en un país lejos la guerra con mis hermanos y mi abuela. Viví con mi abuela, la mamá de mi mamá en Francia por toda la revolución de 1973 a 1989; fueron los años más difíciles de mi vida, pero tengo un buen recuerdo de Francia. Conocí a mi

esposo. Mi esposo escapó a Uruguay durante la revolución también. Mi abuela murió en 1989. Un año antes de que pudieramos volver a Chile. El gobierno de Salvador Allende fue una idea brillante pero no fue bien ejecutado. Los generales de la revolución, odiaban a mi abuelo. Mi abuelo conoció muchos secretos de los generales y sus planes para el derrumbamiento del gobierno antes de la revolución. Una sorpresa para muchas personas es que mi mamá era una congresista en el gobierno también. No tuvo muchos trabajos pero, un oficio en el gobierno era fantástico para una mujer.

EK: ¡Qué horror! ¿Sus padres aún viven? Por favor, explícame el proceso de los generales, después de que ganaron el control del gobierno.

V: Mi padre murió en un campo de concentración, lo mismo que mi abuelo. Excepto que mi padre fue torturado con muchos instrumentos de tortura. Mi abuelo tuvo mucha interrogación y tortura de hambre, etc. Tuvo más trabajo forzado. Mi abuelo vivió el resto de su vida en el campo de concentración. El campo estaba en la Isla de Dawson. Es la isla más al sur de Chile y hace mucho frío. Hace cinco años que yo visité la isla. El campo existe pero hoy es más para prisioneros malos. Mi familia hoy en día consiste de mis hijos, mi esposo, y mis amigos. Mi mamá murió en 2000. Mis primos y yo no hablamos porque mis primos apoyaron a los generales de la revolución, quienes mataron a mi padre, sus padres y nuestro abuelo. Mis primos son como la comida mala. No respetaron a las personas. Muchas personas tienen un sexto sentido con mi familia. Mi familia es diferente en todos de los opiniones políticas. Pero es la vida, ¿no?

EK: Sí, pero es una historia triste. Otra vez, muchas gracias por la historia de su familia y la revolución del otro 11 de septiembre de 1973. Adiós.

Durante muchos años después de la revolución, muchas personas tuvieron miedo de otra revolución o guerra. ¿Por qué? Es muy fácil en esta vida suprimir la libertad. Es muy triste cuando las personas no confían en otras personas de su misma familia. Antes de que la revolución terminó en 1988, muchas personas buenas murieron porque las opiniones eran diferentes en el gobierno de

los generales. Cuando el segundo 11 de septiembre ocurrió en el 2001, las personas en Chile tenían una coraza contra el horror. Los chilenos no tuvieron compasión por los Estados Unidos, Chile había tenido más terror que América. No fue algo impactante para muchos en Chile u otros países en sur américa. El miedo es algo muy familiar en muchos países hoy en día. La libertad ha costado la muerte de muchos. Hubo un tiempo muy incierto para Chile y otros países que vivieron la revolución contra sus gobiernos opresores.